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Bienne, le 24 septembre 2023 

Naître de nouveau, naître d’en haut 

Culte proposé par la pasteure Aurore Boillat.

Jean 3,1-10 / Traduction 
Œcuménique de la Bible (TOB) 

Or il y avait, parmi les Pharisiens, un 
homme du nom de Nicodème, un des 
notables juifs. Il vint, de nuit, trouver 
Jésus et lui dit : « Rabbi, nous savons que 
tu es un maître qui vient de la part de 
Dieu, car personne ne peut opérer les 
signes que tu fais si Dieu n’est pas avec 
lui. »  

Jésus lui répondit : « En vérité, en vérité, 
je te le dis : à moins de naître de nouveau, 
nul ne peut voir le Royaume de Dieu. »  

Nicodème lui dit : « Comment un homme 
pourrait-il naître s’il est vieux ? Pourrait-
il entrer une seconde fois dans le sein de 
sa mère et naître ? »  

Jésus lui répondit : « En vérité, en vérité, 
je te le dis : nul, s’il ne naît d’eau et 
d’Esprit, ne peut entrer dans le Royaume 
de Dieu. Ce qui est né de la chair est 
chair, et ce qui est né de l’Esprit est 
esprit. Ne t’étonne pas si je t’ai dit : “Il 
vous faut naître d’en haut”. Le vent 
souffle où il veut, et tu entends sa voix, 
mais tu ne sais ni d’où il vient, ni où il va. 
Ainsi en est-il de quiconque est né de 
l’Esprit. » Nicodème lui dit : « Comment 
cela peut-il se faire ? »  

Jésus lui répondit : « Tu es maître en 
Israël et tu n’as pas la connaissance de 
ces choses ! »  

Prédication  

La nouvelle naissance ou la naissance 
d’en haut dont Jésus parle dans le texte 
peut nous sembler bien mystérieuse. 

Comme Nicodème, nous pouvons nous 
retrouver déconcertés devant les paroles 
de Jésus, à essayer de comprendre de 
quoi il nous parle, qu’est-ce qu’il cherche 
à nous enseigner. Et pourtant, même 
Nicodème, un sage de l’époque de Jésus 
n’a pas compris. Alors peut-être que ce 
que Jésus cherche à nous transmettre 
n’est pas un savoir, mais quelque chose 
que nous devons expérimenter. 

« La nouvelle naissance nous est offerte 
par Dieu, sans que nous ayons besoin 
d’acquérir un certain savoir ou de passer 
certaines épreuves. Cependant, nous 
devons choisir si nous voulons répondre 
à cette offre, faire confiance à Dieu, 
suivre le Christ, nous laisser porter par 
l’Esprit. Le moment de ce choix est le 
début d’un nouveau chemin. Les 
premiers pas sont difficiles et tout 
comme Nicodème, nous pouvons être 
tentés de vouloir le faire dans le secret 
ou hésiter longtemps avant de faire ce 
premier pas. De nombreuses questions 
peuvent envahir notre esprit : Dans quoi 
est-ce que je m’engage ? Ai-je besoin 
d’en savoir plus ? Est-ce que je ne vais 
manquer de rien ? Est-ce que je suis 
prêt·e à suivre Dieu, sans savoir où il me 
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guide ? Comment me laisser porter par 
l’Esprit ? 

Ces moments d’hésitation, ce besoin 
d’être rassuré·e, me rappellent ma 
première expérience sur le Chemin de 
Saint-Jacques-de-Compostelle. Les 
premiers jours, je voulais tout maîtriser. 
J’avais un guide papier avec moi. Je 
contrôlais le parcours à l’avance. Je 
voulais savoir où je pourrais me 
ravitailler. Je réservais les gîtes au 
minimum un jour avant. Et surtout, 
j’avais un sac à dos bien rempli. J’étais 
prête à toute éventualité. Mais au fil des 
jours, je me suis rendu compte que le 
chemin était bien marqué, par des 
flèches jaunes ou des coquilles, et qu’il 
était facile de se ravitailler. Je n’avais 
donc pas besoin de préparer le parcours 
et certains jours, il n’était même pas 
nécessaire de sortir le guide du sac. Je 
pouvais me laisser porter par le chemin. 
J’ai aussi remarqué qu’il y avait toujours 
une ou deux places de libre dans les 
auberges, j’ai donc arrêté de réserver. Il 
me suffisait juste de garder confiance 
qu’il y aurait une place pour moi à 

l’endroit où je m’arrêterais en fin de 
journée. Quant à mon sac, je me suis 
aperçu que j’avais plein d’affaires dont je 
n’avais pas besoin et j’ai donc pu me 
décharger. Et chaque jour, sur le chemin 
de Compostelle, il fallait faire le choix de 
remettre les souliers et de repartir, 
quelle que soit la météo, sans savoir ce 
qui allait arriver et où l’on allait dormir le 
soir.  

De même, la nouvelle naissance est le 
début d’un chemin où nous pouvons 
choisir de nous lancer malgré quelques 
doutes. Au fil du temps, nous apprenons 
à connaître Dieu, à suivre le Christ, à 
nous laisser guider par l’Esprit, à 
construire une relation de confiance. Il 
nous suffit de faire le premier pas et de 
décider, chaque matin, de repartir, sans 
savoir où l’Esprit va nous porter.  

Choisissons donc, aujourd’hui, demain et 
tous les jours de notre vie, de placer 
l’amour et la Parole de Dieu au centre de 
nos vies ! 

Amen
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